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21

España

11 Junio, 2024



La Nueva Crónica
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7
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7 CM² - 10%
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Hospiten pone la 
primera piedra de 
su futuro hospital 
universitario  
en Madrid

El nuevo complejo 
hospitalario en Boadilla 
del Monte generará en 
torno a 800 empleos 

El futuro hospital general 
universitario del grupo espa-
ñol Hospiten, con presencia 
internacional, ya está en 
construcción. Este junio ha 
lugar el acto de primera pie-
dra del que será su nuevo 
centro en Boadilla del Monte, 
en la Comunidad de Madrid. 
Con una superficie superior a 
55.000 m2 edificables, se 
prevé que el proyecto genere 
350 empleos durante la eje-
cución de las obras y 800 
empleos entre personal sani-
tario y no sanitario con su 
posterior apertura.  

El acto oficial ha contado 
con la presencia de Javier Úbe-
da Liébana, Alcalde de Boadi-
lla del Monte, Juan José Her-
nández Rubio, Presidente Eje-
cutivo de Hospiten; Pedro Luis 
Cobiella Suárez, Presidente de 
Honor de Hospiten, Pedro Luis 
Cobiella Beauvais, Vicepresi-
dente y CEO de Hospiten, y 
Diana Cobiella, Consejera de 
Hospiten.  

«Desde que se fundó Hospi-
ten en el año 1969 en Puerto 
de la Cruz (Tenerife), la visión 
de la compañía fue clara: crear 
un ecosistema de bienestar 
poniendo el foco en el cuidado 
de las personas, e integrando 
para ello tecnología e innova-
ción», afirmó el presidente eje-
cutivo de Hospiten, Juan José 
Hernández Rubio. 

Con una inversión total de 
200 millones de euros, el futu-
ro centro hospitalario alberga-
rá, de cara a la finalización de 
su construcción prevista a me-
diados de 2026, una totalidad 
de 45 especialidades médico-
quirúrgicas. Además, contará 
con 160 habitaciones para 
hospitalización, incluyendo 
20 suites, a las que se suman 
12 camas en la Unidad de Cui-
dados Intensivos, 20 en Ur-
gencias y 22 para el Hospital de 
Día. 17 quirófanos, 5 paritorios, 
en torno a 80 consultas exter-
nas y una sala de hemodiná-
mica completarán este primer 
hospital privado en la locali-
dad madrileña de Boadilla. 

Con esta nueva apertura, 
Hospiten aboga por continuar 
demostrando uno de sus prin-
cipales objetivos como com-
pañía: ofrecer el mejor cuida-
do y atención sanitaria, siem-
pre centrados en las personas. 
Para ello, junto con sus más de 
cuatro decenas de especialida-
des, el centro contará con la 
tecnología más puntera en sus 
instalaciones. 

SANTA CRUZ DE TENERIFE

El DíaLos casos de ictus se incrementa-
rán en un 35% en 2035 si no se po-
nen en marcha acciones preventi-
vas. Así lo puso de manifiesto el 
presidente de la Sociedad Espa-
ñola de Neurología (SEN), Jesús 
Porta-Etessam, en el marco de la 
conferencia El futuro de la salud 
del cerebro, que inauguró la pasa-
da semana la I Jornada del Insti-
tuto de Neurociencias de Vithas 
(INV) en Madrid. Ahora bien, 
¿cuáles son las causas que están 
detrás de este pronóstico? Según 
informó ayer el facultativo, el en-
vejecimiento poblacional y el es-
tilo de vida. «En los últimos años 
ha habido muchos avances en 
Neurología que pueden modifi-
car la evolución de las enferme-
dades, pero en lo que realmente 
debemos incidir es en las medi-
das de prevención», defendió el 
especialista.  

En el caso del ictus, la apuesta 
por estas acciones podría contri-
buir a reducir hasta un 80% la in-
cidencia. Por esta razón, es funda-
mental cuidar los factores de ries-
go cerebrovasculares. Entre estos 
figuran la hipertensión, la hiper-
colesterolemia, la diabetes, el se-
dentarismo, las arritmias, el con-
sumo de tabaco y la ingesta exce-
siva de alcohol. «Es esencial so-
meterse a controles periódicos, 
hacer ejercicio físico y evitar el 
consumo de sustancias nocivas», 
anotó el presidente de la SEN.  

Otro de los factores importan-
tes que contemplan los últimos 
estudios es la contaminación am-
biental. Y es que el exceso de sus-
tancias tóxicas en el entorno ayu-
da a producir una ateromatosis 
precoz –un proceso inflamatorio– 
en la arteria basilar, las carótidas y 
las vertebrales. «Esto incrementa 
las posibilidades de que se cie-
rren estos vasos y de que provo-
quen un ictus de forma secunda-
ria», alertó el doctor.  

Condición grave 

El ictus, también llamado infarto 
cerebral, es una condición médi-
ca grave que se caracteriza por 
una interrupción o reducción del 
suministro de sangre hacia una 
parte del cerebro. Aunque existen 
varios tipos, los más frecuentes 
son el ictus isquémico –que se 
presenta por el bloqueo de una ar-
teria– y el ictus hemorrágico –que 
es fruto de la ruptura de un vaso 
sanguíneo–.  

«Cuando es producido por la 
oclusión de un vaso, hay un mo-
mento en el que las neuronas 
pueden estar vivas aunque no es-
tén funcionando. Esto es lo que 
llamamos zona de penumbra. De 
ahí la importancia de activar el 
Código Ictus, pues podemos res-
taurar la circulación cerebral en 

alrededor de un 40 y un 50% de 
los casos extrayendo el trombo 
directamente, o bien, adminis-
trando una sustancia en vena», 
detalló el experto.  

Con base en un estudio publi-
cado en marzo por la revista The 
Lancet Neurology, más del 43% 
de la población mundial sufre 
una enfermedad neurológica. 
Atendiendo a los datos que ma-
neja la SEN, cada año se producen 
en el país entre 110.000 y 
120.000 nuevos casos de ictus, 
que es la primera causa de falleci-
miento en mujeres y la segunda 
entre la población general. El últi-
mo registro difundido por la Con-
sejería de Sanidad del Gobierno 
de Canarias desveló que en el 
transcurso de 2022 se produjeron 
2.382 ingresos por estos eventos 
cerebrovasculares.  

Hay que señalar que en el terri-
torio nacional hay más de 
360.000 personas con un grado 

de discapacidad reconocido por 
estas causas. «En España, tene-
mos un 1,8% más de casos vincu-
lados a enfermedades neurológi-
cas que el resto de los países de 
Europa. Esto se debe, probable-
mente, a que la supervivencia es 
mayor. No hay que olvidar que la 
edad es un factor de riesgo de cara 
al desarrollo de estas patología», 
destacó la misma fuente.  

Durante su ponencia, el doctor 
Porta-Etessam también hizo hin-
capié en la prevención del alzhéi-
mer, pues las últimas investiga-
ciones han demostrado que las 
personas que proceden de am-

bientes socioeconómicos más 
deprimidos tienen el triple de 
probabilidades de padecer esta 
enfermedad. «También hemos 
observado que es necesario que 
nos mantengamos cognitiva-
mente activos durante toda la vi-
da y hacer ejercicio físico mode-
rado desde pequeños para evitar 
su aparición», apostilló el neuró-
logo.  

Al listado de recomendaciones 
se suma la socialización. En este 
sentido, el doctor profundizó en 
la importancia de que las perso-
nas mayores se integren en gru-
pos para realizar actividades que 
les obliguen a estar en contacto 
con otras. «Con el paso de los 
años, mucha gente tienden a en-
cerrarse y aislarse. Se ha demos-
trado que las personas que tienen 
un proyecto vital tienen mejor 
pronóstico que aquellas que no lo 
tienen», aseveró.  

Los golpes en la cabeza son 
otras circunstancias que incre-
mentan el riesgo de padecer 
alzhéimer. De ahí la importancia 
de utilizar siempre el casco a la 
hora de montar en patinetes eléc-
tricos y bicicletas. «También hay 
que evitar sufrir traumatismos 
craneales en deportes como el bo-
xeo o el fútbol, y tener en cuenta 
todos los factores de riesgo que 
pueden favorecer el desarrollo de 
un ictus, ya que influyen directa-
mente en el desarrollo de alzhéi-
mer», concluyó el responsable de 
la SEN. Según las estimaciones, 
este decálogo de sugerencias po-
dría ayudar a prevenir entre un 
20 y un 30% de los cuadros. 

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

Yanira Martín

Los casos de ictus crecerán un 30% 
si no se activan medidas preventivas
El presidente de la Sociedad Española de Neurología asegura que el  
envejecimiento poblacional y el estilo de vida están detrás de este pronóstico

| E. D.Un instante de la conferencia impartida la pasada semana por el presidente de la SEN, Jesús Porta-Etessam.

Una reunión de expertos
La I Jornada del Instituto de Neurociencias Vithas (INV) reunió la 
pasada semana en Madrid a más de un centenar de especialistas, 
entre los que figuraban neurólogos, neurocirujanos, neurofisiólo-
gos, psiquiatras, psicólogos y fisioterapeutas,  para debatir y com-
partir conocimientos. Los ejes centrales de este evento fueron el 
impulso a la investigación, el acompañamiento personalizado y 
humano al paciente y sus familias para mejorar la calidad de vida, 
el abordaje multidisciplinar y el trabajo en equipo de todos los ac-
tores. Según los datos de la Sociedad Española de Neurología 
(SEN), las enfermedades neurológicas afectan a más de 7 millones 
de personas en el país, y lideran los rankings de incidencia, morta-
lidad y discapacidad. Con base en la misma fuente, una de cada 
tres personas padece algún tipo de trastorno neurológico.  | Y.M.

La apuesta por estas 
acciones puede llegar 
a reducir hasta un 
80% la incidencia  
de los casos

>

Sanidad
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El HUC se convierte 
en referente en 
cirugía epiléptica   
en Canarias
Al menos un 10% de los pacientes con crisis y 
farmacorresistentes acceden a esta intervención 

El Hospital Universitario de Cana-
rias (HUC) se ha convertido en la 
unidad de referencia de cirugía 
epiléptica de Canarias. Un procedi-
miento con el que, al menos un 
10% de los pacientes que sufren es-
ta patología –los que ya no respon-
den a los fármacos– pueden entrar 
a quirófano para extirpar una pe-
queña parte de su cerebro o im-
plantar un marcapasos neuronal 
para lograr una importante mejora 
de su calidad de vida.  

Esta unidad, en el que se inte-
gran profesionales de varias espe-
cialidades médicas y quirúrgicas 
así como enfermería, cuenta con 
una larga trayectoria que comienza 
en el año 2012. Desde entonces, es-
tos especialistas tratan cada año a 
una veintena de pacientes que son 
beneficiarios de este tratamiento 
curativo. Un procedimiento que, 
sin embargo, está limitado a un ba-
jo porcentaje de personas que su-
fren este problema de salud. «Cal-
culamos que un 10% de todos pa-
cientes pueden beneficiarse de la 
cirugía de la epilepsia», indica el 
neurólogo Dionisio García.  

El gerente del centro hospitala-
rio ha insistido en que conseguir 
esta acreditación no ha sido fácil, y 
ha puesto en valor la responsabili-
dad que han tenido los responsa-
bles de la unidad para «tocar puer-
tas» y permitir que se convierta en 
una realidad.  

La cirugía de la epilepsia consis-
te en la extracción del foco epilép-
tico, su aislamiento o, al menos, 
evitar la propagación de la descar-
ga anormal a las áreas donde se 
manifiesta. Su finalidad es conse-
guir la curación de la epilepsia o de-
saparición de las crisis, y, si la evo-
lución es positiva, la suspensión de 

la medicación antiepiléptica. Este 
procedimiento, además de seguro, 
ha demostrado ser muy efectivo. 
No en vano, en la mayoría de los ca-
sos esta intervención quirúrgica 
ayuda a controlar mejor la epilep-
sia, bien disminuyendo la frecuen-
cia de crisis o la gravedad y riesgo 
de éstas. En un porcentaje algo me-
nor, se ha constatado una curación 
total de los síntomas.  

Junto a la cirugía resectiva en 
epilepia –que consiste en extraer 
una pequeña parte del cerebro– en 
esta Unidad se realiza también ci-
rugía para la implantación de esti-
muladores del nervio vago. Se trata 
de un dispositivo que se implanta 
de manera subcutánea en hemito-
rax izquierdo habitualmente a mo-
do de «un marcapasos», y a través 
de un electrodo, que se conecta al 
nervio vago, envía un estímulo 
eléctrico semicontinuo a través de 
sustancia reticular ascendente, ha-
cia el tálamo. 

La estimulación del nervio vago 
es una técnica de carácter paliativa, 
no curativa, en pacientes con epi-
lépsias farmacorresistentes, habi-
tualmente con causas lesiones, es-
tructurales, en muchas ocasiones 
postnatales, que no son candida-
tos a cirugía resectiva curativa.  

Según el estudio Epiberia, reali-
zado por la Sociedad Española de 
Neurología sobre la prevalencia de 
la epilepsia en España, unas 
578.000 personas en España sufri-
rán la enfermedad a lo largo de su 
vida; 225.000 personas han pade-
cido crisis epilépticas en los últi-
mos 5 años, y cada año se detectan 
entre 12.400 y 22.000 nuevos ca-
sos en todo el país. La incidencia 
(entre 31 y 57 casos por cada 
100.000 habitantes) es similar en 
Canarias, lo que significa que cada 
año se diagnostican entre 600 y 
1.200 casos en el Archipiélago.   

Este procedimiento, sin embar-
go, solo está indicado para aquellos 
pacientes farmacarresistentes, que 
suponen alrededor del 30% de los 
afectados. Pero incluso en ese caso, 
hay muchos que no pueden acce-

der a ninguna de las dos opciones. 
«Nuestro trabajo es asistirlos para 
mejorar su calidad de vida y tratar 
de dejarlos con las crisis más le-
ves», insistió García. 

Los facultativos admitieron en 
que el conjunto de casos que pue-
den acceder a este tratamiento son 
pequeños, pero destacaron que es 
una fórmula ideal para mejorar la 
calidad de vida, por lo que siempre 
optan por evaluar a todos los pa-
cientes para ver si son susceptibles 
de recibir este tratamiento.  

La unidad cuenta con la consul-

ta monográfica y la unidad de mo-
nitorización video-eeg. Esta última 
es una habitación adaptada, con la 
presencia de un equipo de elec-
troencefalografía de 128 canales, 
que permite el registro de la clínica 
del paciente y la actividad elec-
troencefalográfica durante un pe-
ríodo de tiempo variable según la 
indicación empleada. Este equipo 
permite monitorizar a dos pacien-
tes de lunes a domingo para regis-
trar sus crisis y así llegar a un mejor 
diagnóstico de los episodios. A ello 
se dedica el equipo de enfermería. 

LA LAGUNA

Verónica Pavés

Los médicos de Canarias advierten 
de que, a este ritmo, solo un tercio 
de los profesionales interinos que 
están en vías de conseguir la fijeza 
–unos 400– lo habrán hecho a final 
de año. Los facultativos desconfían 
de que el proceso de estabilización 
extraordinario que está llevando a 
cabo la Consejería de Sanidad pue-
da concluir en tiempo y forma (an-
tes del 31 de diciembre de este año) 
y apremian a la administración a 
acelerar los trámites.  

La macro-oposición que prome-
te revertir la alta temporalidad en el 
sistema sanitario canario (casi del 
70%) ha encontrado varios esco-

llos en la gestión de las miles de so-
licitudes recibidas que, de no resol-
verse, según el Sindicato de Médi-
cos (Cesm) de Santa Cruz de Tene-
rife, no podrá cumplir con los obje-
tivos planteados de cara a Europa.   

«Es un problema de gestión de 
recursos humanos del Servicio Ca-
nario de la Salud (SCS)», ha explica-
do el secretario general del sindica-
to médico, Levy Cabrera, que ha in-
sistido en que a día de hoy, «hay ca-
tegorías del proceso selectivo que 
aún no se han abierto». La Conseje-

ría de Sanidad, por su parte, asegu-
ra que «continúa trabajando con la 
previsión de cumplir los plazos 
que marca la Ley 20/2021 para la 
estabilización del empleo público». 
Sin embargo, desde el sindicato de 
médicos creen que es necesario 
más personal administrativo para 
poder acabar la estabilización a 
tiempo.  

Sanidad, por su parte, defiende 
que desde agosto del año pasado se 
han tomado varias medidas para 
cumplir los plazos previstos. Se 

han publicado 111 repertorios de to-
das las categorías profesionales en 
fase de oposición, se ha cumplido 
el calendario para la presentación 
de solicitudes de participación, 

que finalizó en  febrero y se ha pu-
blicado la relación definitiva de 
personas admitidas y excluidas del 
grupo A1 sanitario (médicos y fa-
cultativos/as) y del A2 sanitario 
(enfermera/o, matrón/a, fisiotera-
peuta, logopeda y terapeuta ocu-
pacional). Este mes se publicarán 
los listados de admitidos y exclui-
dos restantes, mientras se conti-
nuará con el requerimiento de mé-
ritos a los aspirantes. 

56 categorías del grupo A1 han fi-
nalizado la fase de requerimiento 
méritos y otras 30 sanitarias y de 
gestión lo harán este mes. «Tene-
mos  86 categorías muy avanzadas 
en su tramitación, para continuar 
durante el verano con las restan-
tes», destacan desde la Consejería. 

SANTA CRUZ DE TENERIFE

Verónica Pavés Los médicos apremian a Sanidad a 
acelerar el proceso de estabilización  

Los facultativos 
advierten de que, a 
este ritmo, solo un 
tercio de los interinos 
serán fijos este 2024

>

| ANDRÉS GUTIÉRREZLos facultativos responsables de la unidad junto al gerente del HUC, Adasat Goya (centro).

Cada año se 
diagnostican entre 
600 y 1.200 casos  
de epilepsia en  
el Archipiélago 
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La Consejería crea trece zonas de riesgo 
para el Plan de Prevención del calor 

La Consejería de Sanidad del Go-
bierno de Canarias, a través de la 
Dirección General de Salud Pú-
blica, ha reformulado el Plan de 
Prevención de los Efectos del Ex-
ceso de Temperaturas en la Sa-
lud, y ha creado trece meteoZo-
nas para delimitar la temperatura 
de riesgo en distintas vertientes 
de las islas.  

En total se han establecido 3 zo-
nas en Tenerife, 3 en Gran Canaria, 

3 en La Palma y una por cada una 
del resto de islas. Cada zona cuen-
ta con una temperatura umbral de 
riesgo diferente. Así, por ejemplo, 
la zona metropolitana de Tenerife 
cuenta con una temperatura má-
xima de riesgo de 30,9 grados 
mientras que  en la zona sur esa 
temperatura umbral será de 33,9 
grados. Lo mismo ocurrirá en 
Gran Canaria que. En el caso de la 
capital, el umbral se situará en 
32,4, mientras que enla zona sur 
ese límite se situará en 34 grados.  

Este plan está dirigido a toda la 

población, y especialmente pen-
sado para los colectivos más vul-
nerables al calor intenso como son 
los ancianos, los niños y las perso-
nas con patologías crónicas. 

Los niveles de riesgo se asigna-
rán según varios criterios, entre 
los que se encuentra la diferencia 
entre la temperatura máxima pre-
vista y la temperatura umbral, con 
una persistencia en el tiempo de 3 
días. El factor resultante se multi-
plica con un factor de riesgo y fi-
nalmente se obtendrá el nivel que 
puede ser amarillo, naranja o rojo. 

SANTA CRUZ DE TENERIFE

El Día

Cierran al menos 70 camas 
hospitalarias en verano

Al menos 70 camas hospitala-
rias cerrarán este verano en Ca-
narias. Según el sindicato de en-
fermería Satse esto se debe a 
que las administraciones no han 
cubierto las vacantes por vaca-
ciones ni las bajas por enferme-
dad. La administración, por su 
parte, alude a un cierre por refor-
mas y para mantenimiento en 
los dos hospitales de Gran Cana-
ria, un motivo que suelen esgri-

mir cada año. Además, la Conse-
jería de Sanidad ha insistido en 
que el Plan Verano de contrata-
ción de personal cuenta con 
más financiación, dotado con 
73,4 millones de euros, 6,8 mi-
llones más  que el año anterior.  

Satse, por su parte, ha subra-
yado que el cierre de camas dis-
ponibles es una práctica habi-
tual de todas las administracio-
nes sanitarias, donde no se re-
emplaza al personal que se va de 
vacaciones lo que conlleva una 
gran sobrecarga laboral.

SANTA CRUZ DE TENERIFE

V. P

El supervisor de cirugía, Manuel 
Rosa, destacó que muchas veces el 
seguimiento de estos pacientes 
puede ser de hasta «tres días segui-
dos, durante 24 horas al día». El res-
ponsable puso en valor el trabajo 
de las 5 enfermeras de la unidad.  

Durante el año pasado, la unidad 
monitorizó a través de video-EEG a 
67 pacientes, de los cuales catorce 
fueron crisis no epilépticas y dieci-
siete epilépticas. Doce eran meno-
res de edad, y se han atendido in-
cluso a pacientes de otras islas.

Los casos de covid repuntan y los 
contagios se aceleran en las Islas
El aumento de infecciones no ha tenido repercusión en la 
asistencia sanitaria hospitalaria pero sí en centros de salud

Los casos de coronavirus en Ca-
narias han repuntado y los conta-
gios han empezado a coger carre-
rilla en las últimas dos semanas. 
El covid, que lleva tiempo sin dar 
señales de vida, está aprove-
chando el debilitamiento de 
otros virus, como la gripe o la 
bronquiolitis, para hacer acto de 
presencia. Esta situación, que se 
replica en toda España, ha lleva-
do a que los casos de coronavirus 
se disparen hasta detectar más 
de 500 casos en la última sema-
na, lo que supone una cifra ma-
yor que la que se registró en esta 
misma época durante el año pa-
sado.  

Así lo ha constatado el jefe de 
epidemiología del Gobierno ca-
nario, Álvaro Torres, quien, sin 
embargo, ha insistido en que el 
aumento es «discreto» porque en 
Canarias «partíamos de muy po-
quitos casos». El ritmo, por otro 
lado, sí es bastante rápido, lo que 
ha encendido las alarmas de los 
profesionales sanitarios.  

«Están aumentando un poco 
más de prisa que en otros mo-
mentos», destaca Torres. Según 
el informe de la semana 23 (del 3 
al 9 de junio) de Vigilancia de In-
fección respiratoria aguda (IRA) 
en Canarias, el repunte de covid 
ha estado varias semanas en vigi-
lancia. «Un ascenso tan pronun-
ciado no se había producido en 
ningún momento de esta tempo-
rada ni la anterior», revelan des-
de la Dirección de Salud Pública 
en dicho documento.  

El aumento de los casos de co-
vid también  ha ocasionado tam-
bién un ligero crecimiento en las 
tasas de incidencia semanal de 
las infecciones respiratorias que 
se encuentran en 768,38 casos 
por 100.000 habitantes. No obs-
tante, también se ha producido 
un crecimiento de los resfriados 
comunes.  

La semana pasada, la 24 –cuyo 

informe aún no ha sido publica-
do en las Islas, pese a que el resto 
de comunidades sí lo ha hecho– 
«los casos de covid han superado 
los del año anterior por primera 
vez». No obstante, y por lo pron-
to, este aumento de casos no ha 
tenido una gran repercusión en 
el sistema sanitario.  

«No hay impacto asistencial», 
sentencia Torres, que indica que 
en la primera semana de junio 
había 40 camas ocupadas por pa-
cientes covid en toda Canarias y 
ninguna de ellas se encontraba 
en UVI. «Esto supone menos del 
1% de la capacidad asistencial», 
relata el director de Salud Públi-
ca que, por lo tanto, pide tranqui-
lidad.  

Pese a los hospitales son, por el 
momento, ajenos al crecimiento 
de casos, desde algunos centros 
de salud sí que han advertido de 
que el repunte de casos está oca-
sionando problemas en la asis-

tencia. Ante esta situación, la 
Consejería de Sanidad ha reco-
mendado volver a utilizar la mas-
carilla en caso de tener síntomas, 
aunque sean leves, y gel hidroal-
cohólico.  

El 15% de las infecciones 

En una entrevista en Cadena 
SER, el director general de Salud 
Pública, José Díaz Flores, ha des-
tacado que entre el 12 y el 15% de 
los contagios  por virus respirato-
rios están causados por la covid. 
«Hasta ahora suponían apenas el 
5%», insistió el director, que ad-
mitió que, aun así, la cifra sigue 

SANTA CRUZ DE TENERIFE

Verónica Pavés

siendo «muy baja». No obstante, 
aunque la incidencia no es muy 
alta, sí que ha llamado la aten-
ción lo rápido que está despegan-
do la curva epidémica.  Asimis-
mo, insistió en que los más afec-
tados por el repunte son la pobla-
ción de entre 15 y 40 años y los 
mayores de 70.  

Por ahora la Dirección de Salud 
Pública no ha detectado ninguna 
variante nueva asociada a este 
repunte, si bien Torres admite 
que la «capacidad de secuencia-
ción está limitada». «La mayoría 
de los casos se detectan a través 
de test de antígenos y de mo-
mento no vemos ningún motivo 
para retomar las PCR de manera 
masiva», insiste Torres.  

Lo que parece claro es que la 
covid sigue su propio rumbo que 
nada tiene que ver con el resto de 
virus. «Mientras la gripe se ha 
vuelto estacional, el coronavirus 
sigue desestacionalizado», reve-
la Torres quien, sin embargo, 
considera que es demasiado 
temprano como para saber cómo 
va a seguir evolucionando el vi-
rus a largo plazo ni si se puede 
convertir en un patógeno vera-
niego. «No sabemos lo que va a 
pasar, no tenemos una bola de 
cristal», indica el director de Sa-
lud Pública. 

| MIGUEL BARRETO (EFE)Un hombre recoge una mascarilla a la puerta de su centro de salud en una fotografía de archivo. 

Estos pacientes 
ocupan 40 camas  
de hospitalización 
en los centros  
del Archipiélago 

>

Sanidad
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Laura Cano. MADRID

Hasta ahora no se tenía del todo 
claro. Pero la realidad es que, a 
medida que aumentan las tem-
peraturas, también aumentan las 
posibilidades de sufrir ataques de 
migraña. Así lo afi rma un nuevo 
estudio liderado por un equipo 
de investigadores de la Facultad 
de Medicina de la Universidad de 
Cincinnati (UC) y la Escuela de 
Medicina Icahn en Mount Sinai, 
ambas en Estados Unidos. Sus 
hallazgos se presentarán en la 66ª 
reunión anual de la American 
Headache Society.

«El cambio climático es uno de 
los factores desencadenantes 
más comunes de la migraña», 
asegura Vincent Martin, médico, 
autor principal del estudio y di-
rector del Centro de Dolor Facial 
y de Cabeza del Instituto de Neu-
rociencia Gardner de la UC. Es, 

►Un estudio revela 
que, a mayor 
aumento de las 
temperaturas, más 
probabilidades hay 
de sufrir cefaleas

El cambio climático dispara el 
dolor de cabeza y las migrañas

Por cada 5ºC de aumento en la temperatura, el riesgo de dolor de cabeza sube un 7,5%, según Harvard

DREAMSTIME

asimismo,  presidente de la Na-
tional Headache Foundation. 
Los datos apuntan que el dolor 
de cabeza o cefalea es la primera 
enfermedad neurológica a nivel 
internacional. Un 50% de la po-
blación global la padece, según 
la Organización Mundial de la 
Salud. En España, unos cinco mi-
llones de españoles sufre migra-
ñas, según datos de la Sociedad 
de Neurología.

En el estudio citado, los inves-
tigadores cruzaron 71.030 regis-
tros diarios de 660 pacientes con 
migraña con datos meteorológi-
cos regionales. Descubrieron que 
por cada aumento de temperatu-
ra de 10 grados Fahrenheit dia-
rios, había un aumento del 6% en 
la aparición de cualquier dolor 
de cabeza. Sin embargo, durante 
los períodos de tratamiento con 
Fremanezumab, un fármaco 
para la migraña, esta relación 
desapareció por completo. «Este 
estudio es el primero en sugerir 
que las terapias específi cas para 
la migraña que bloquean el CGRP 
pueden tratar los dolores de ca-
beza asociados al clima», afi rma 
Fred Cohen, coautor del estudio 
y profesor de medicina.

Martin añade que si los resul-
tados se confi rman en estudios 
futuros, la terapia farmacológica 

tiene el potencial de ayudar a 
muchas personas con migraña 
provocada por el clima. «Los au-
mentos de temperatura eran un 
factor importante en la aparición 
de migrañas en todas las regiones 
de los EE UU», añade el experto. 
«Es bastante sorprendente, si 
piensas en todos los diferentes 
patrones climáticos que ocurren 
en todo el país, encontrar uno 
que sea tan signifi cativo».

Un estudio anterior publicado 
en la revista «Neurology» y lleva-
do a cabo por la Escuela de Me-
dicina de Harvard también mos-
tró que un aumento de 5ºC en la 
temperatura ambiental aumenta 
un 7,5% el riesgo de sufrir un do-
lor de cabeza en las siguientes 24 
horas. ¿Pero, por qué parece que 
el calor nos afecta a la cabeza?

La explicación la encontramos 
en la dilatación de los vasos san-
guíneos, una de las principales 
causas que puede llevar a la apa-
rición de cefaleas. Cuando el 
cuerpo se calienta, los vasos se 
abren. Esto hace que tengamos 
una tensión arterial más baja y 
que el corazón trabaje más para 
bombear la sangre. Además, el 
paso brusco de un calor intenso 
a ambientes muy refrigerados 
con aire acondicionado puede 
conducir al dolor de cabeza.

Naturgy continúa creciendo en el 
sector del autoconsumo para con-
solidarse como uno de los princi-
pales agentes del mercado. En esta 
línea, el Grupo lanza el lunes 17 de 
junio y hasta el próximo 31 de julio 
una campaña por la que ofrecerá 
tres años de consumo de luz gra-
tuito a las y los clientes que contra-
ten la instalación de al menos 10 
paneles solares fotovoltaicos du-
rante ese periodo.

Con esta promoción, la compa-
ñía multienergética busca incen-
tivar las nuevas contrataciones y 
seguir creciendo en un mercado 
en el que ya en 2023 duplicó su 
actividad.  El impulso al autocon-
sumo forma parte del compromi-
so de Naturgy con la transición 
energética, a la que contribuye 
también con su estrategia de de-
sarrollo de una cartera de renova-
bles a nivel nacional e internacio-
nal y de los gases renovables.

El único requisito para acceder 
a la promoción es tener una tarifa 
2.0TD contratada con Naturgy y 
una potencia contratada de igual 
o menos a 15 kW en el mismo pun-
to de suministro. El descuento se 
activará a través de un incentivo 
del 100% en el término de la factu-
ra eléctrica durante tres años, con 
un volumen máximo de consumo 
de luz promocionado de 12.000 
KWh anuales.

Esta campaña se suma a la que 
realizaron en el mes de marzo, en 
la que la compañía ofreció un 10% 
de descuento sobre el precio fi nal 
en la instalación de placas solares 
fotovoltaicas, aplicable a las vi-
viendas unifamiliares y pymes.

La actividad se duplicó
Aunque el sector del autoconsu-
mo experimentó una cierta ralen-
tización en 2023 tras un año 2022 
de fuerte crecimiento, Naturgy 
logró multiplicar por 2,5 su activi-
dad con respecto al año anterior, 
con especial relevancia en el ne-
gocio industrial, en el que el volu-

men de negocio se ha multiplica-
do por cinco.

El incremento en el segmento 
industrial está vinculado al pro-
ducto PPA onsite de Naturgy, a 
través del cual instala, opera y 
mantiene una planta fotovoltaica 
en las instalaciones del cliente, 
garantizando un precio estable a 
largo plazo de una parte del con-
sumo eléctrico, evitando las vola-
tilidades del mercado y entregan-
do la instalación al cliente una vez 
vencido el plazo del contrato. Adi-
cionalmente a la mejora económi-
ca y disminución del riesgo, el 
cliente mejora su posicionamien-
to en sostenibilidad, sin reducir su 
capacidad de endeudamiento.

Naturgy ha cerrado en el último 
año importantes acuerdos con 
clientes industriales como Isla 
Mágica, Grupo Altadia o Taghleef, 
entre otros, para la instalación de 
placas fotovoltaicas en sus centros 
de producción.

Energía en positivo

Naturgy ofrece tres 
años de luz gratis por 
instalar placas solares

Instalación de autoconsumo

NATURGY

El valor añadido de la compañía 
se encuentra en su capacidad para 
gestionar de manera integral todo 
el proyecto de autoconsumo foto-
voltaico, así como los servicios 
desarrollados que complementan 
la oferta diferencial. Esto implica 
el diseño de la instalación, la ad-
quisición de equipos, la legaliza-
ción, la puesta en marcha de las 
palcas fotovoltaicas, la gestión de 
subvenciones para su instalación, 
así como los servicios de mante-
nimiento asociados a su montaje 
y el producto PPA onsite en el seg-
mento industrial.

L. C. MADRID

►Apuesta por el 
autoconsumo, 
sector en el que 
experimenta un 
gran crecimiento

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

MEDIO AMBIENTE

148000

51373

Diario

298 CM² - 61%

21717 €

49

España

21 Junio, 2024



6 ATLÁNTICO Viernes, 21 De Junio De 2024

VIGO

Una de cada cinco eutanasias 
la solicitan enfermos de ELA
Dicen que si los dejan solos tres minutos se pueden ahogar con una flema y morir. Urgen 

la ley que garantiza los cuidados 24 horas que ahora costean los enfermos y sus familias

n n n una de cada cinco personas 
que piden la eutanasia en españa 
es un enfermo de eLA, según una 
estadística a la que tuvo acceso la 
Asociación Galega de Afectados 
pola esclerose Lateral Amiotrófi-
ca. “un porcentaje importante son 
enfermos que se han arruinado, 
que han arruinado a sus familias 
y a su entorno, para poder hacer 
frente al coste de la enfermedad. se 
sienten culpables y terminan deci-
diendo entre vivir o morir. eso es 
terrible”, explica susi seoane, una 
viguesa diagnosticada en septiem-
bre de 2021, que es además la vice-
presidenta de la asociación gallega.

Los pacientes piden a los políti-
cos que se pongan de acuerdo con 
urgencia para aprobar la Ley de 
la eLA, porque los afectados no 
tienen tiempo para esperar. “Cada 
día mueren tres personas con esta 
enfermedad, no nos lo podemos 
permitir como sociedad”.

¿Cuál es el salto que esperan con 
esta ley? La propuesta que pre-
sentó la Confederación nacional 
de entidades de eLA contempla-
ba varias mejoras, pero la funda-
mental son los cuidados 24 horas 
que necesitan estos pacientes en 
fase avanzada para poder respirar 
y que resultan vitales en sentido li-
teral. “ Queremos que se atienda a 
todas las patologías graves y a las 
personas dependientes pero no no 
nos pueden dar el mismo trato por-
que esta enfermedad tiene una es-

R.SUÁREZ. VIGO

rsuarez@atlantico.net

pecificidad terrible. nos morimos 
si estamos solos tres minutos y nos 
ahogamos con una flema. no nos 
vale una ley genérica que hable de 
agilizar los plazos de tramitación, 
esto es magnífico y necesario, pero 
no es suficiente para que podamos 
seguir vivos y para no destrozar a 

nuestras familias”, apunta. Añade 
que los pacientes sienten que aca-
ban con todos los recursos econó-
micos, emocionales y pesonales de 
su entorno y que “por más que te 
quieran y estén dispuestos a ese 
sacrificio no es justo y no es nece-
sario, el estado tiene medios para 

evitar que siga pasando”.
este punto de los cuidados 24 

horas, que es el más costoso, no 
cuenta con el apoyo de todas las 
fuerzas políticas. en este momento 
hay propuestas del PP, de Junts y 
de Psoe y sumar. Hubo un inten-
to de sacar adelante una ley hace 
años pero se presentaron múltiples 
enmiendas y la iniciativa no llegó 
a buen puerto. Ahora, los enfer-
mos temen que se repita la histo-
ria. “es muy triste que lleguemos 
un año más al Día Mundial sin la 
Ley, está en sus manos salvar vi-
das”, lamenta.

seoane explica que no hay re-
sidencias adaptadas para estos 
pacientes, aunque las empieza a 
haber en Madrid, extremadura y 
Asturias.

 
LA UNIDAD DEL CUNQUEIRO

La viguesa destaca la suerte de 
contar con una unidad de eLA en 
el Cunqueiro, una dotación que no 
existe en otras comunidades au-
tónomas. Valora especialmente el 
trabajo del neurólogo que la dirige, 
Arturo Fraga, de la psicóloga ire-
ne esperón y de los fisioterapeutas 
del nicolás Peña que hacen equi-
librios para conciliar la empatía 
("poruqe saben cómo termina") y 
la profesionalidad. La eLA no tie-
ne cura pero hay pautas que mejo-
ran la calidad de vida. Además de 
neurólogos, en la unidad hay neu-
mólogos, psicólogos, trabajadora 
social, endocrinos y otro personal 
sanitario.n

La viguesa Susi Seoane es vicepresidenta de Agaela.

Los neurólogos 
advierten que 
esta dolencia va 
en aumento

n n n el número de pacientes con 
esclerosis lateral amiotrófica 
aumentará en europa más de 
un 40% en los próximos 25 años 
debido al envejecimiento de la 
población y a la previsible me-
jora de los tratamientos, según 
la sociedad española de neuro-
logía. Con motivo del Día inter-
nacional de la esclerosis Lateral 
Amiotrófica, que se conmemo-
ra hoy,  advierten del "reto" al 
que se enfrentan los sistemas 
sanitarios europeos ante este 
previsible aumento de casos.

reclaman que todos los hos-
pitales de referencia en espa-
ña "dispongan de una unidad 
especializada o que, al menos, 
exista una unidad especializa-
da por cada millón de habitan-
tes", puesto que "logran mejorar 
la calidad de vida y superviven-
cia de los pacientes porque faci-
litan el control sintomático, la 
prevención de complicaciones 
graves y aplicación temprana de 
ciertas medidas como las de so-
porte ventilatorio o nutritivo".

Cada año se diagnostican 
unos 900 casos nuevos en es-
paña, unos 120.000 en todo el 
mundo. en la actualidad, la so-
ciedad calcula que unas 4.000 
o 4.500 personas padecen eLA 
en españa, pues la progresión 
de esta enfermedad, en la ma-
yoría de los casos, suele ser muy 
rápida y solo un 10% de los pa-
cientes puede llegar a sobrevivir 
10 años desde su inicio. Por otro 
lado, estima en más de 50.000 
euros anuales el coste sociosani-
tario por paciente, teniendo en 
cuenta la grave afectación mus-
cular que provoca y las comor-
bilidades que lleva asociadas.n

Investigaciones Marinas acoge una 
semana a alumnos del Castelao

n n nel Consejo superior de inves-
tigaciones Científicas (CsiC) en 
Galicia participa, a través del ins-
tituto de estudios Gallegos Padre 
sarmiento y del instituto de in-
vestigaciones Marinas de Vigo, en 
el programa “Científic@s en prác-
ticas”, liderado desde el instituto 
de Filosofía del CsiC con el apoyo 
de la Asociación española para el 
Avance de la Ciencia.

el objetivo es proporcionar al 
alumnado de 3º de la eso y de 
1º del Programa de Diversifica-

REDACCIÓN. VIGO

redaccionad@atlantico.net

ción Curricular la oportunidad 
de conocer de cerca institutos de 
investigación del CsiC a través de 
estancias de una semana de dura-
ción durante las cuales participan 
en sus investigaciones y conviven 
con su personal de i+D+i.

esta semana tienen lugar, pre-
cisamente, las estancias de alum-
nado del ies Arcebispo Xelmírez 
ii (santiago de Compostela) en el 
Padre sarmiento y de alumnado 
del ies Castelao en investigacio-
nes Marinas. 

Los estudiantes vigueses reci-
bieron instrucciones básicas sobre 

el trabajo en laboratorio y las fases 
de un proyecto de investigación. 

Los cultivos de fitoplancton 
(preparación de medios, siem-
bra, escalado), la observación al 
microscopio de plancton de la ría 
de Vigo y de cultivos marinos o los 
tipos u la extracción de los pig-
mentos de fitoplanton son otras 
de las cuestiones con las que están 
entrando en contacto los partici-
pantes en el programa, cuya labor 
concluirá con el análisis de resul-
tados, el tratamiento de datos y la 
construcción o la interpretación 
de datos.n

Los aparejadores reivindican la rehabilitación para “habitar un 
Vigo más eficiente, sostenible y con identidad propia”. Los ar-
quitectos técnicos participaron en una mesa redonda organiza-
da en el Festival de Arquitectura urbana TAC!.n

FOTONOTICIA

Los aparejadores, con la rehabilitación
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